
“实名制、负面清单、押金监管”

２２日， 交通运输部发布共享
单车 《关于鼓励和规范互联网租
赁自行车发展的指导意见 （征求
意见稿）》， 明确鼓励和规范共享
单车发展，针对用户安全、车辆乱
停放、 押金监管等焦点问题加强
制度设计，促进规范发展。

看点一：
多管齐下保用户安全

共享单车火了， 各类骑行安
全问题引发社会关注。

征求意见稿提出， 实行用户
实名制注册、使用，禁止向未满１２
岁的儿童提供服务， 为用户购买
人 身 意 外 伤 害 险 和 第 三 者 责
任险等。

交通运输部运输服务司副司
长蔡团结说， 征求意见稿规范用
户骑行停放，完善保险机制，对企
业主体责任和运营服务规范做出
了明确要求。

据不完全统计， 目前全国有
共享单车运营企业３０多家， 累计
投放车辆超过１０００万辆， 注册用
户超１亿人次，累计服务超过１０亿
人次。

中消协专家委员会律师邱宝
昌说，短期投放这么多车，能不能
确保质量？ 共享单车的车辆必须
检测合格，这是最基本的要求。即
使合格，仍然存在车辆缺陷问题，
比如产品缺陷、设计缺陷，防患于
未然很重要。

“共享单车企业给用户上什
么样的保险？额度是多少？受益人
是公司还是骑车人？”中消协律师
胡钢表示， 保障骑车人的安全是
企业经营的前提。

北京市民郭爽实名注册了电
话和身份信息， 常常从家骑共享
单车到单位再骑车回来， 途中有
时会停下来去银行存钱， 去面包
店买面包等。那么，自己的行驶轨
迹是否能确保不被泄露出去？

针对用户信息安全问题，征
求意见稿提出， 运营企业采集用
户信息， 不得侵害用户合法权益
和社会公共利益， 不得超越提供
服务所必需的范围。 运营企业应
当遵守国家网络和信息安全有关
规定 ，相关数据在国内储存和
使用。

看点二：
负面清单治理停车难

停车问题已经成为共享单车
的管理难题。 有些用户把共享单
车随意停放在马路边、商铺旁，把
车停进小区、楼道里。

征求意见稿提出， 对不适宜
停放的区域和路段， 可制定负面
清单实行禁停管理。 各城市要制
定适合本地特点的自行车停放规
则，划定配套的自行车停车点位，
规范自行车停放。

不少地方的管理部门正在创
新管理手段， 如济南市划定共享
单车指定停放点， 南京的城管人
员帮忙规范停车， 北京石景山区
划出共享单车停车区。

“ｏｆｏ对城市投放的共享单车
进行了网格化管理， 大网格里有
小网格， 小网格里有运营师傅在
街面上巡视。”ｏｆｏ副总裁刘凯说，
每个运营师傅负责管理 ８００到
１０００辆车。

小蓝单车首席战略官陈怀远
说， 停车问题可以通过 “电子围
栏”等技术手段解决，即在合法停
车的范围内埋设发射器， 用户把
车停在其范围内， 才能锁车结束
计费，否则就无法锁车，无法停止
计费。

东南大学交通法治与发展研
究中心执行主任顾大松认为，一
些共享单车企业单方面实现车辆
有效管理有一定难度。只有政府、
企业、行业、用户多方共同努力，

才能解决停车问题。

看点三：
建立押金监管模式

在共享单车发展过程中，押
金监管是一个备受关注的话题。

按照全国共享单车累计投放
车辆超过１０００万辆来估算， 押金
收取的标准为９９元至２９９元不等，
这意味着将形成一个较大量级规
模的“押金资金池”。如果企业监
管不力， 可能会给用户的押金安
全造成风险。

中国政法大学教授李俊慧
说， 共享单车的押金打破了传统
“一个租赁物对应一份押金”的模
式， 形成了 “一个人对应一份押
金”的模式。基于互联网的优势和
特点， 使得其具有了一定的资金
归集功能。

征求意见稿提出， 鼓励互联
网租赁自行车企业采用免押金方
式提供租赁服务。 企业对用户收
取押金、预付资金的，应严格区分
企业自有资金和用户押金、 预付
资金， 在企业注册地开立用户押
金、预付资金专用账号，实施专款
专用，接受监管等，并要求建立完
善用户押金退还制度。 此外明确
了相关支付结算要求。

李俊慧认为， 征求意见稿对
押金建立了较为完备的监管机
制，避免出现资金安全风险。共享
单车企业应将重心放在经营和服
务中， 而不能把收取押金作为一
种融资方式。 据新华社
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新华社电 记者从广西北部
湾沿海多地了解到， 中央环保督
察组去年督察广西时指出广西城
市建设规划占用和破坏红树林问
题，目前涉及的钦州、北海等沿海
多地正调整城市规划， 减少占用
红树林， 开展红树林人工种植作
业，确保现有红树林面积不减少。

红树林是目前世界上少数几
个物种最多样化的生态系统之
一，物种资源非常丰富，是海岸卫
士、防浪先锋，它对于海洋生物多
样性、固岸护堤、净化海水和空气
具有重要作用。

中央环保督察组去年督察广
西时指出， 广西部分地区在城市
建设规划编制中考虑生态保护不
够， 存在调减保护区面积为项目
建设开发让路现象。

“按此前规划， 建设东港产

业园区部分泊位工程涉及占用一
定面积红树林； 如今北海及时调
整规划， 已取得红树林砍伐证及
项目海域使用权证等相关手续的
286亩红树林， 也暂缓砍伐， 重
新核验。” 北海市环保局相关负
责人说。

目前， 钦州市正调整优化滨
海新城建设规划， 按高起点、 高
标准进行编修， 要求新规划不占
或少占用红树林， 开展红树林人
工种植工作， 计划8月底前完成
人工种植红树林800亩； 防城港
市也拆除违建栈桥， 今年1月以
来先后5次进行红树林补种， 共
补种2000多株。

“红树林对海洋生物多样性
至关重要， 应以最严格的措施保
护红树林生态系统。” 保护区工
作人员说。

新华社电 经过 6天时间 、
航行约1800海里后 ， 搭载 “蛟
龙 ” 号载人潜水器的 “向阳红
09” 科学考察船22日上午抵达马
里亚纳海沟作业区， 中国大洋38
航次第三航段科学调查正式展
开， “蛟龙” 号计划23日在世界
最深处的马里亚纳海沟 “挑战者
深渊” 进行本航段第一潜 。

“向阳红09” 科学考察船是5
月16日从深圳向作业区进发的。
科考队员抵达作业区后即刻用温
盐深仪 （CTD） 进行海水温度、
盐度、 深度等调查， 为 “蛟龙”
号第二天下潜提供温度、 盐度、
深度等方面的参考数据。

本航段是 “蛟龙” 号自2013
年 进 入 试 验 性 应 用 阶 段 以 来

的 最 后一个航段 ， 调查海域位
于 西 北 太 平 洋 马 里 亚 纳 海 沟
和雅浦海沟深渊区 。 现场指挥
部 与 深 潜 作 业 部 门 、 科 学 家
团队对本航段潜次及下潜人员
根据实际情况进行了具体安排，
计划本航段 “蛟龙” 号将进行10
次深潜 。 23日进行的本航段首
潜， 设计潜深为4800米， 水下时
间9小时左右。

本航段现场总指挥邬长斌
说 ， 这一航段将充分发挥 “蛟
龙” 号大深度作业的技术优势，
开展深渊区前沿科学调查， 揭示
深渊生命过程及其对极端环境的
适应机制 。 同时 ， 进一步完善
“蛟龙” 号的应用机制， 为 “蛟
龙” 号业务化运行奠定基础。

广西多地调整城市规划保护红树林

新华社电 记者从西安市人
社局获悉， 今年6月底前， 西安
将建立起就业扶贫对象信息台
账， 在此基础上， 实施包括自主
创业扶持、 职业培训赋能在内的
六大就业扶贫工程， 年内建成转
移就业示范基地70个。

据介绍， 西安人社部门将结
合开发就业扶贫公益性岗位，在
每个贫困村设立一名就业扶贫信
息员， 走村入户宣传就业扶贫政
策，摸清基本情况。就业扶贫信息
台账包括贫困劳动力基本情况、
就业需求和就业状况等内容。

西安市人社局局长李宁君介
绍说，今年，人社部门将在西安全

市范围内实施转移就业拓展、自
主创业扶持、职业培训赋能、社保
能力提升、人才智力支撑、公共服
务优化六大就业扶贫工程。 建成
转移就业示范乡镇46个、 示范基
地70个。年底前，全市所有涉贫区
县至少建成1个返乡创业园区或
返乡创业孵化基地， 重点孵化贫
困劳动力创业就业。

此外， 记者了解到， 西安将
根据个人意愿， 及时推荐贫困地
区学生到技工院校就读。 在每个
贫困村设立2至3个就业扶贫公益
性岗位， 用于帮助无法离乡、 无
业可扶、 无力脱贫的贫困劳动力
实现就业。

西安年内建转移就业示范基地70个

“蛟龙”号今天在世界最深处下潜

———聚焦共享单车征求意见稿三大看点

武警内蒙古森林总队呼伦贝尔支队鄂温克旗大队官兵在巡视火场。 截至5月22日11时， 内蒙古陈巴尔
虎旗那吉林场森林火灾烟点已全部扑灭， 整个火场无烟、 无火。 目前， 部分武警森林部队开始有序撤离返
回， 留守队伍转入火场看守清理。 5月17日12时许， 内蒙古呼伦贝尔陈巴尔虎旗那吉林场发生森林火灾。
火场过火面积超8400公顷， 国家森防指共调集兵力9000余人进行扑救。 新华社发

内蒙古那吉林场森林火灾全部扑灭

新华社电 从22日起 ， 沪深
两市债券市场将执行新的回购计
息方式， 将到期购回价计息天数
由名义天数修改为实际资金占用
天数。 施行前已达成的债券回购
交易， 其到期购回价仍按原公式
计算。

事实上， 近年来交易所债券
市场规模不断扩大， 质押式回购
交易量随之增加， 回购利率波动
问题日益受到市场关注。 中信证
券债券研究团队曾撰文指出， 交
易所市场一般在周四及节假日前
会出现回购利率较高的情况， 存
在明显的节假日效应。

据交易所相关人士介绍， 新

的回购计息方式施行之后， 各品
种的回购报价利率将代表回购资
金实际占用期间的平均年化利
率， 节假日因素不会对回购利率
产生影响。

对于参与回购市场的普通投
资者而言， 专家指出， 投资者的
实际收益不受任何影响， 实际到
账的收益没有变化。

此外， 上海证券交易所还修
改了债券质押式回购的收盘价计
算方式， 这也在22日开始实施。
债券质押式回购的收盘价将为当
日该证券最后一笔交易前一小时
所有交易的成交量加权平均价
（含最后一笔交易）。

沪深两市债市回购利率
以实际资金占用天数计息


